

BOLETÍN ITVD

Abril 2024

Volúmen I * Número 2



**Centro Internacional de Formación Misionera
Instituto Teológico Verbum Dei "San Pablo Apóstol"**



itvdsanpablo.com/



Secretaría: secretaria@itvdsanpablo.com
Dirección: direccion@itvdsanpablo.com



Carretera Loeches – Velilla de San Antonio, Km 3,5. C.P.28890 Loeches,
Madrid, España.

"In memoriam" de María del Rosario Dos Reis Becerril

El día 23 de enero de 2024 fuimos sorprendidos por el repentino fallecimiento, a causa de un infarto, de nuestra querida hermana Charo dos Reis. En este Boletín queremos agradecer su vida misionera. Agradecemos también su testimonio de disponibilidad y alegría en el cumplimiento de su servicio en el ITVD como profesora y como secretaria

del ATM.

El 10 de febrero celebramos por ella una misa funeral en Loeches, en la Eucaristía algunos estudiantes del ATM y del Diplomado agradecieron la vida de Charo y compartieron la huella que ella dejó en sus vidas.



Charo dos Reis

Marisa, una estudiante del Diplomado recordaba cómo le marco un breve pero profundo encuentro con Charo. Ella nos decía que lo importante no es el tiempo que duran los encuentros "sino la marca que te dejan, la huella que formará parte de tu paisaje interior". En el paisaje interior de Marisa siempre estará la sonrisa de alguien que se acercó a ella y que, sin conocerla, le compartió un pedacito de su interior. Fue suficiente para dejarle el sabor de un bonito encuentro, de aquellos que se recuerdan para siempre.

También fue breve el tiempo que Naty, estudiante del ATM, conoció a Charo, pero ella lo describe como fecundo. Charo fue su profesora en el curso de

Acompañamiento Espiritual. Al final del curso Naty tuvo una conversación con Charo exponiéndole su dificultad para terminar el trabajo de fin de curso y recuerda que ella le decía: "Te animo a que termines el trabajo. No lo compliques, termínalo y entrégalo". En varias ocasiones en las que se encontraron Charo le repitió las mismas palabras, que Naty recuerda como una letanía. Unas palabras que le hablaban de un amor tenaz, que le daban la certeza de que alguien se preocupaba por ella animándola a confiar y a trabajar.

Muchas gracias Charo, hermana, por el testimonio de una vida feliz y fiel a Dios hasta el final.

Simposio sobre las familias eclesiales de vida consagrada

Con gran alegría celebramos en Madrid, los días 26 y 27 de enero del 2024, un «SIMPOSIO SOBRE LAS FAMILIAS ECLESIALES DE VIDA CONSAGRADA». El simposio, que llevaba el título de "En Comunión", se realizó en el Salón de Actos del Instituto Teológico de Vida Religiosa (ITVR), y fue organizado conjuntamente por el ITVD y el ITVR. Este encuentro fue una oportunidad para unir nuestras fuerzas y para presentar la realidad de las Familias Eclesiales de Vida Consagrada en su naturaleza específica, y en el camino de discernimiento de su marco jurídico.

En dicho simposio participaron, de modo presencial y online, diversas comunidades pertenecientes a Familias Eclesiales y también otros Institutos de Vida Consagrada. Quisiera destacar el ambiente de escucha, de confianza y de fraternidad que se creó entre los asistentes, lo que nos hace ver la riqueza y necesidad de favorecer estos encuentros académicos y de diálogo fraterno.

El desarrollo de las intervenciones de cada ponente fue magistral, aportando luz al camino vivencial y

jurídico de las Familias Eclesiales. Así mismo, la mesa redonda final, en la que se expusieron algunos testimonios personales, sirvió para esclarecer el momento actual de estas comunidades y el camino de comunión que cada una va haciendo para vivir la fraternidad entre los distintos estados de vida.

En la inauguración nos acompañó la Hna. María José Tuñón, directora del secretariado de la Comisión Episcopal para la Vida Consagrada. Igualmente, contamos con la presencia de Mons. Jesús Vidal, Obispo auxiliar de Madrid, quien presidió la Eucaristía del sábado 27, invitando a que las Familias Eclesiales de Vida Consagrada avancen sin miedo en su camino de madurez eclesial, de manera que muestren la riqueza con la que el Espíritu las ha dotado.

Confirmamos, con alegría, que la colaboración entre el Instituto de Vida Religiosa y nuestro Instituto Teológico ha sido muy fecunda. Agradecemos al ITVR la organización del Simposio y la oportunidad de haber colaborado con ellos.



Profesores y estudiantes participan en el simposio sobre las familias eclesiales de la vida consagrada.

Asistimos al doctorado de Joseph Désiré Atangana y María Concepción Alonso

**Joseph Désiré
Atangana:**

«El amor y el problema
metafísico-existencial
de la muerte de “Dios”
en Jean-Luc Marion»
dirigida por el Prof.
Dr. D. Santiago
García Acuña en la
Universidad San
Dámaso, facultad de
Filosofía, Madrid,
España.



Defensa doctoral de Joseph Désiré Atangana (Atango) en la Universidad de San Dámaso (Madrid)

Resumen de la tesis:

La filosofía ha sido considerada etimológica y tradicionalmente como amor a la sabiduría. Parto de esta concreción para dar prioridad al amor, considerándolo no solamente como una realidad muy importante en filosofía sino también en la existencia humana. Esta tesis doctoral, titulada *El amor y el problema metafísico-existencial de la muerte de “Dios” en Jean-Luc Marion*, es un intento de superar los inconvenientes de la metafísica occidental moderna –de carácter racional-conceptual– desde el amor, entrecruzándola para ello con la fenomenología. La pregunta principal es: ¿cómo superar las representaciones racionalistas de Dios en la conciencia humana desde la experiencia y la dinámica del amor? Para responder a esta cuestión he escrito esta

investigación filosófica estructurada en tres capítulos, con cuatro puntos cada uno, donde me centro en el pensamiento filosófico de Jean-Luc Marion, filósofo francés vivo nacido el 3 de julio de 1946.

Me planteo el siguiente objetivo para mi tesis doctoral: superar los inconvenientes de una “metafísica” que ha acabado en la proclamación de la “muerte de Dios” por Nietzsche. Para ello, me pareció conveniente seguir el camino de apertura a Dios desde la reducción erótica propuesta por Jean-Luc Marion. Sin menospreciar la gran riqueza que la metafísica ha aportado a la humanidad y a la filosofía, quisiera simplemente proponer un trabajo de meta-metafísica que da acceso a Dios desde la sabiduría del amor formulada por Marion en sus obras.

Aporte a la vida misionera:

Esta tesis me convierte en el primer misionero de la FMVD en África que obtiene el título de doctor. Este gran paso sería también un estímulo para los africanos que pueden vivir su vocación con la certeza de que, con la ayuda de Dios, un africano puede ser misionero, sacerdote y doctor. Esa preparación suscita respeto, credibilidad y abre puertas al trabajo, al autoabastecimiento y a la buena realización de la misión específica de la FMVD en el continente africano. Me acaban de aceptar como profesor de filosofía

en el Instituto Filosófico Saint Joseph Mukasa de Yaoundé-Camerún. Ahí no solo voy a dar clases a muchos estudiantes religiosos de la mayoría de las congregaciones religiosas de Camerún (formando así a los futuros pastores de la Iglesia), sino que voy a acompañar también a mis hermanos misioneros estudiantes de la FMVD en sus estudios de filosofía, viviendo en la misma casa con ellos. Además, en Camerún los sacerdotes doctores –sobre todo los que han obtenido su doctorado en Europa– son los más solicitados por la Iglesia local.



M^a Concepción Alonso Romero:

«El discernimiento moral en el marco de la exhortación *Amoris Laetitia*» dirigida por José Manuel Caamaño López en la Universidad Pontificia Comillas, Madrid, España.



Defensa doctoral de M^a Concepción Alonso Romero en la Universidad Pontificia Comillas (Madrid)

Resumen de la tesis:

La tesis trata del discernimiento, un estudio de teología moral relacionado con los fundamentos y las categorías éticas. Su planteamiento nos sitúa ante uno de los elementos nucleares de la moralidad humana, del que la teología moral del futuro no puede prescindir y cuya integración se hace cada vez más necesaria e ineludible al afrontar los problemas morales actuales. A diferencia del discernimiento espiritual cuyos orígenes se remontan a los inicios del cristianismo, la presencia del discernimiento moral ha sido muy escasa e incluso nula a lo largo de la historia de la Iglesia, de ahí que la propuesta de nuestro estudio sobre el discernimiento en la perspectiva de la moralidad humana resulte novedosa.

En el origen de la investigación está mi experiencia como docente motivada por la búsqueda de una mayor integración de los contenidos morales, de manera que estos toquen el corazón, no solo la mente, y ayuden a la conversión y transformación de la persona. Este deseo de forjar personas conscientes maduras y libres, para que a su vez ayuden a otros solicitaba un modo de pensar y enseñar la teología moral donde el discernimiento se vislumbraba como el mejor instrumento. En este contexto la elección del cardenal J. M. Bergoglio como obispo de Roma, resultó ser providencial, su opción desde el inicio de su magisterio por una teología más pastoral y por la centralidad del discernimiento, reforzaba esta búsqueda personal, pastoral y académica.

En la exhortación *Amoris Laetitia* Sobre el amor en la familia, fruto de dos Sínodos el extraordinario de 2014 y el ordinario de 2015, el Papa, al abordar temas de gran calado como el de los divorciados en nueva unión, invitaba a incorporar el discernimiento para esclarecer su situación y facilitar su integración en la vida eclesial y sacramental e iluminaba una manera nueva de responder a los problemas morales surgidos en el contexto socio-cultural actual. Esta

centralidad del discernimiento justifica el título de nuestra investigación: El discernimiento moral en el marco de la exhortación AL y acota su contenido. Plantear el discernimiento moral como el mejor camino para resolver los problemas concretos, porque las normas generales siendo un bien no abarcan todas las situaciones particulares, como recoge AL 304, 300, abre nuevas posibilidades para pensar y hacer teología moral a la vez que redimensiona categorías esenciales de la moral que estando presentes en su discurso demandan hoy una mayor atención: promueve una conciencia integrada y alentada en su búsqueda del bien, profundiza y amplía la ley de gradualidad, integra plenamente las circunstancias atenuantes, presta atención a cómo la gracia de Dios actúa misteriosamente en el corazón de las personas. Más que dispensar normas que eviten el pecado, la moral del futuro será una moral impregnada de Espíritu Santo.

Aporte a la vida misionera:

La tesis es una pequeña contribución en el campo teológico-moral que en línea con la exhortación acentúa la dimensión pastoral y misionera de la moral, sin menoscabo de su carácter académico. La aplicación del discernimiento, en un documento magisterial a la moral matrimonial, prestando atención a los casos concretos, representa una novedad que tiene consecuencias para la teología moral y determina un modo de desarrollar la moral orientado a la evangelización, al anuncio de la Buena Nueva del Evangelio; más misionera y en salida hacia las periferias existenciales; más comprometida con las realidades de las personas, favoreciendo su crecimiento; más humana al proponer la búsqueda del bien no solo a los fuertes sino también a los más débiles. Un modo de hacer moral que conecta profundamente con nuestro carisma profético y misionero.

Participación y Comunión en el camino hacia el VI Congreso General Ordinario de la FMVD

Desde el inicio del curso 2023-2024 hemos querido que el tema de nuestras reuniones sea unirnos a la preparación del próximo Congreso General de la FMVD que se celebrará el próximo mes de septiembre en Loeches (Madrid). Conscientes de la responsabilidad de la misión encomendada al ITVD, hemos querido plantearnos la pregunta: ¿qué aporta el ITVD a la FMVD, a la FaMVD, a la Iglesia y al mundo? Éste ha sido el hilo conductor que nos ha guiado en nuestros diálogos fraternos en todos los ámbitos: tanto en los claustros, como en las reuniones de departamentos, en los consejos académicos y en los encuentros mensuales con los formadores. Hubo oportunidad de presentar una primera síntesis a la Junta restringida el día 11 de marzo, que fue acogida con interés y se nos invitó a seguir trabajando.

De las conversaciones que vamos teniendo nos damos cuenta de la riqueza del ITVD como medio para fundamentar, profundizar y transmitir el carisma Verbum Dei, así como de sus potencialidades para la formación teológica para la entera FaMVD y para la Iglesia; descubrimos las posibilidades de expansión que tiene el ITVD que en los últimos años se han materializado la consolidación del diplomado en teología para la nueva evangelización, la teología

semipresencial para los matrimonios y el Aula de Teología misionera y también otros proyectos de futuro: colaboración con otras instituciones académicas, nuevas ofertas académicas para miembros de la FaMVD, sacerdotes, laicos, religiosas, etc.

Humildemente reconocemos también que aún queda mucho por hacer, sobre todo en la elaboración de una teología desde el carisma Verbum Dei. La misión del ITVD no es la simple transmisión de los conocimientos teológicos habituales en cualquier institución académica de la Iglesia; aspiramos a que tenga el sello del carisma Verbum Dei porque la teología, según nuestro fundador Jaime Bonet, nos tiene que ayudar a integrar vida, ciencia y espiritualidad, a la vez que nos posibilite profundizar y reelaborar los contenidos dogmáticos de tal manera que nos ayuden en el anuncio audaz y eficaz de la Palabra de Dios con su dinamismo propio.

Estamos convencidos de que el próximo Congreso General va a ser un acontecimiento del Espíritu que nos ayude a todos a seguir dedicándonos con entusiasmo al carisma y la misión Verbum Dei y esperamos que el ITVD sea un elemento de la FaMVD que ayude desde su misión teológica.

53ª Semana Nacional de Vida Consagrada con el título: «Comunión y Fraternidad dos tareas siempre pendientes».

Del 3 al 6 de abril de 2024 se celebró en Madrid la 53ª Semana Nacional de Vida Consagrada. En esta ocasión el título fue: "Comunión y Fraternidad dos tareas siempre pendientes".

Esta semana ha estado organizada, como es habitual, por el Instituto Teológico de Vida Consagrada de los misioneros Claretianos (ITVR). A ella fueron invitadas, como ponentes, dos misioneras que realizan su misión en el ITVD: María Concepción Tzintzún, coordinadora y profesora del departamento de biblia, con una intervención titulada "Diversidad de miembros: un solo cuerpo, un carisma superior. 1ª Cor 12,12-13,13", y Estrella

Mariana Rodríguez Rodríguez, directora del ITVD y profesora de Antropología Teológica. Estrella participó en una mesa redonda cuyo título general era "El mañana es ahora", con una intervención que llevaba por título "un carisma que genera Fraternidad".

Si tuviéramos que elegir un titular que resumiera lo que ha sido esta semana nos quedaríamos con unas palabras, pronunciadas en la presentación de las jornadas por el director del ITVR, el profesor Antonio Bellella: "La comunión nos hace fuertes y la fraternidad nos hace creíbles".



"El mañana es ahora" mesa redonda con participación de Estrella Mariana Rodríguez Rodríguez.



María Concepción Tzintzún: "Diversidad de miembros: un solo cuerpo, un carisma superior. 1a Cor 12, 12-13,13"

